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Смазывание ионными жидкостями (ИЖ) является перспективным средством снижения износа и 
трения. В последнее время, большую популярность приобретают протолитические ионные жидко-
сти (ПИЖ), не содержащие фосфора, серы и галогенов. По сравнению с другими ионными жидко-
стями, ПИЖ дешевле и их легче производить. В этой работе исследованы три протолитические ион-
ные жидкости, состоящие из различных аминов и олеиновой кислоты. Для сравнения использовали 
фосфорсодержащую ионную жидкость, моторное масло и синтетическое базовое масло. Исследова-
ния провели трибометром с возвратно-поступательном движением используя пару трения «шар — 
плоскость». Температура пары трения — 30 °C, нагрузка — 1 Н, продолжительность — 30 мин. В 
исследовании использовались три пары трения различных металлов: сталь — сталь, сталь — нержа-
веющая сталь и сталь — алюминий. Полученные результаты показали, что ионные жидкости эффек-
тивны для уменьшения трения, но минимальны коэффициент трения (КТ) не всегда соответствует 
минимальному износу. Фосфорсодержащая ионная жидкость показала лучшие смазывающие свой-
ства. Исследованные ПИЖ наиболее эффективно смазывают стальную пару (сталь — сталь) трения, 
превосходят свойствами даже моторные масла. Протолитические ионные жидкости на поверхности 
стали образуют адсорбционный слой, имеющий чрезвычайно низкий КТ. Однако из-за интенсивной 
трибокоррозии ПИЖ не подходят для смазывания пар трения, имеющие компоненты нержавеющей 
стали и алюминия. 
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Abstract 

Ionic liquid (IL) lubrication is a promising means of reducing wear and friction. Recently, phosphorus-, sul-
fur-, and halogen-free protolytic ionic liquids (PIL) have become increasingly popular. Compared to other 
ionic liquids, they are cheaper and easier to produce. In current study, three protolytic ionic liquids com-
posed of different amines and oleic acid were investigated. Phosphorus-containing ionic liquid, engine and 
synthetic base oils were used for comparison. The studies were performed with a sliding reciprocating mo-
tion tribometer in the friction pair ball — plane. The test temperature –30 °C, load — 1 N, and duration — 
30 min. Three friction pairs of different metals were used in the research: steel — steel, steel — stainless 
steel, and steel — aluminium. The obtained results showed that ionic liquids are effective in reducing fric-
tion, but the lowest friction does not always coincide with the lowest wear. The phosphorus-containing ion-
ic liquid had the best lubricating properties in this study. The investigated protolytic ionic liquids most ef-
fectively lubricate the steel — steel friction pair. In this case they were more effective than motor oil. Proto-
lytic ionic liquids form an adsorption layer which possesses extremely low friction on the steel surface. 
However, due to intensive tribocorrosion, protolytic ionic liquids are not suitable for lubrication of friction 
pairs containing stainless steel and aluminium.  
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